

# DIARIO BALEAR

DEL MIERCOLES 5 DE SETIEMBRE DE 1827.

*San Lorenzo Justiniano.*

Sale el sol á las 5 y 35 minutos y se pone á las 6 y 25 minutos.

## ARTICULO DE OFICIO.

*Real orden comunicada á la Direccion general de Rentas fijando el tanto que debe pagarse por la gracia de colocar las armas Reales en establecimientos particulares.*

El REY nuestro Señor, conformándose con el parecer de V. SS. y del Contador general de Valores, ha tenido á bien fijar en 4400 rs. vn. el servicio por gracia de colocar el escudo de armas Reales en establecimientos particulares, con aplicacion al fondo de la Real caja de Amortizacion; mandando de consiguiente que los satisfaga el fabricante de curtidos de Pamplona D. Juan Pio Jaen por la que le está concedida en Real orden de 19 de abril último. De la de S. M. lo participo á V. SS. para los efectos correspondientes, su circulacion y publicacion en la Gaceta. Madrid 31 de julio de 1827.—Luis Lopez Ballesteros. (G. de M.)

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

### POLONIA.

*Varsovia 21 de junio.*

*Continúa el informe de la comision de pesquisa.*

He aqui la razon por qué este conviene en lo que depuso Pestel, es decir, que resolvieron ambos esta-

blecer en Polonia y en Rusia una misma forma de gobierno. El príncipe Wolkowski, que asistió á la conferencia, ha declarado que Jablonowski habia dicho espresamente: "que la Sociedad polaca no queria republica;" pero al mismo tiempo sostiene que consintió en que se estableciese un gobierno provisional hasta que se supiera la voluntad general de toda la nacion. El príncipe Jablonowski confirma en su declaracion esto mismo, y persiste en decir que hizo presente: que persuadida la sociedad polaca de que el auxilio de la de Rusia no podia menos de serla de grande importancia, prometia voluntariamente su cooperacion, con tal que esta no se mezclase en su forma de gobierno interior; pues si todos quisiesen gobernar la Polonia, en este caso deseaba mejor quedar sometida al Señor comun de ambas.

Pestel en vista de la referida contestacion de Jablonowski suplicó que nada emprendiese la sociedad polaca hasta que la suya habiese comenzado la revolucion y la hubiese dado parte de ello, y haciendo observar que esta era la que primero tenia necesidad de auxilios, añadió que aquella debia adquirir derechos por una cooperacion franca y eficaz. = El príncipe Jablonowski contestó: "que la Sociedad polaca estaba bien penetrada de que no podia lograr su objeto en tan poco tiempo, y tanto mas cuanto la situacion actual de la Europa parecia que aumentaba las dificultades: que en su consecuencia se contentaba con ir preparando provisionalmente los medios, sosteniendo el espíritu nacional en todos los puntos de la antigua Polonia, á fin de aprovecharse de la ocasion que pudieran ofrecerla los futuros trastornos políticos: que siendo la mas favorable para recobrar la Polonia su antigua independendencia, la que presentaba la revolucion que debia estallar muy pron-

to en Rusia, el interes de la sociedad patriótica era la mejor garantía de la sinceridad con que cooperaría." Pero como, segun opinó Pestel, no se podían antes de tres años dictar medidas decisivas, se diferió la discusión de este punto para otra ocasion mas oportuna.

Despues manifestó Jablonowski que deseaba saber quienes eran los sugetos que se hallaban á la cabeza de la asociacion rusa, mas se negaron á satisfacer su curiosidad; ecsigiéndole al mismo tiempo que si la sociedad polaca llegaba á adquirir noticias de que ecsistian en otros reinos algunas asociaciones, lo comunicase al momento á la de Rusia. El príncipe Jablonowski consintió en ello; pero duda que se conviniese en que la sociedad polaca no pudiera contraer relaciones con ninguna otra asociacion estrangera sin el consentimiento de la rusa.

Pestel ha depuesto: *"que se resolvió que los polacos procediesen, respecto de S. A. I. el Gran Duque Constantino, del mismo modo que los rusos lo verificasen con los otros Grandes Duques."* (1) Segun las declaraciones del Príncipe Wolkonski parece, *"que la sociedad polaca debia tomar medidas eficaces para arrestar á los individuos de la Familia Imperial que se hallasen en Polonia en el momento en que estallase la revolucion."* (2)

El príncipe Jablonowski niega formalmente lo uno y lo otro, y asegura que solo se habia ecsigido que en el momento de la revolucion no se aprovecharan

(1) Vale lo mismo que decir, que si en una parte eran asesinados, ó arrojados del trono, como antes lo han manifestado, en la otra deberia hacerse lo mismo.

(2) Era esto muy consiguiente para no perder el golpe.

los polacos de las promesas que pudiera hacerles el Gran Duque Cesarewitch, añadiendo lo siguiente: aunque las declaraciones de Pestel y de Wolkonski difieren enteramente de las mías, yo no puedo menos de ratificarme en lo que tengo declarado, no para disminuir mi delito, puesto que despues de haber declarado tantos otros seria muy ridículo que ocultase ahora este, sino porque me considero constituido en la obligacion de decir la verdad tal como ella es. Resulta de mis confesiones, y del estado que entonces tenian las cosas, que mi conferencia con los individuos de la sociedad rusa solo era preparatoria; pues nada podiamos establecer acerca de medidas de ejecucion. De consiguiente no penetro la razon por qué afirman esos señores en sus declaraciones tales circunstancias, á menos que habiendo formado el designio de hablarme en otra ocasion sobre ese objeto, crean que en efecto lo verificaron."

(Se continuará.)

FRANCIA.

Paris 27 de julio.

Segun informes, de cuya ecsactitud podemos confiar, la Francia reúne actualmente en el Mediterráneo muchas mas fuerzas navales de las que acostumbra comonmente emplear. Estas fuerzas se hallan repartidas en bloquear el puerto de la Regencia de Argel, y en el crucero necesario para vigilar los corsarios que hayan podido escapar del puerto, á pesar de la vigilancia de los bajeles del Rey. La escuadra de Levante se compondrá de 23 bajeles, entre los cuales se cuentan cuatro navíos de á 74 cañones, una fragata de 58: tres de 44: cuatro corbetas, y once barcos de menor porte. A mediados de agosto se hallará esta escuadra pronta para obrar bajo el mando del contralmirante Rigny. El número de bajeles empleado

delante del puerto de la Regencia, que actualmente es de siete, se aumentará bien pronto hasta doce, entre los cuales se cuentan dos fragatas de 58 cañones, tres de 44, una corbeta y seis barcos de menor porte. Vánse á establecer en crucero, sobre varios puntos del Mediterráneo, tales como el Cabo-bono, costas de Italia, islas Baleares &c. otros seis bajeles, entre ellos dos fragatas de á 58 cañones, y otra de á 44. En fin, hay cuatro bergantines y dos goletas empleadas en convoyar las naves de comercio en las dos líneas principales de Marsella á Cádiz y al Archipiélago. Así es que solo el Mediterráneo ocupa cerca de 50 bajeles de la marina Real, sin contar con la estacion de Barcelona. En el Océano hay mas de 60 naves, y entre ellas nueve fragatas que se emplean en los cruceros de Cádiz, costa Occidental de Africa, de la India, de la América Meridional, de las Antillas y de Terranova, y algunas á lo largo de las costas de España en busca de los corsarios americanos, que con pretesto de incomodar al comercio español, han cometido robos á bordo de los bajeles franceses.

Jamas en ninguna época de paz ha habido tanta actividad en los puertos del reino, habiéndose hecho los últimos armamentos con una indecible prontitud; y de 24 bajeles que últimamente se mandaron armar (entre ellos cuatro navíos y ocho fragatas) para servicios extraordinarios, no faltan mas que cuatro bergantines que echar en la mar, de los cuales el último estará pronto para el 10 del mes próximo. (*Gazette de France.*)

= En una obra de estadística se halla la siguiente recapitulacion de los carruages de todas clases que ruedan continuamente en las calles de Paris.

Los de lujo llegan á 160, á los cuales se pueden añadir 900 coches simones, 1800 cabriolés de dili-

gencia, y para los alrededores de la ciudad, y otros 60 de particulares. No se comprenden en este número los carretones de los aguadores, las carretas, ni los carritos de mano que emplea el comercio: las 300 diligencias que entran y salen diariamente, ni la innumerable multitud de los carros que sirven para las provisiones de la capital.

= Un soldado frances que habia hecho las últimas guerras de Rusia habia enterrado un pequeño tesoro á la entrada de una aldea sobre el Wilna, prometiéndose encontrarlo con seguridad á su vuelta. Hecho prisionero este soldado en la derrota de Moscow, y llevado á lo interior de la Siberia, no recobró su libertad hasta el año pasado. Al pasar el Wilna, se acordó de su tesoro, y trató de buscarlo despues de haber reconocido el sitio donde lo habia depositado. Cuál fue su asombro cuando en lugar de su depósito encontró una caja pequeña de hierro que contenia una carta dirigida á él, por la que se le indicaba una casa de comercio en Nancy, en la que podia cobrar la cantidad enterrada, y ademas los intereses desde el año de 1813. El pobre soldado juzgaba que esto era burla; mas con todo se presentó en la casa indicada, en la que en efecto se le entregó su capital con doce años de intereses. Con esta suma ha formado en Nancy un pequeño establecimiento que le proporciona vivir de un modo decente; pero por mas diligencias que ha hecho no ha podido averiguar nunca cómo se le habia descubierto su tesoro, y vuelto á entregársele. (*Echo du Midi.*) (G. de M.)

#### ESPAÑA.

*Madrid 13 de agosto.*

*Exposicion pública de la industria española.*

El miércoles 8 del corriente se cerró la exposicion pública de los productos de la industria espa-

ñola. En los cuarenta dias que ha estado abierta ha sido numerosísimo el concurso de toda clase de personas, así por la mañana desde las nueve hasta las dos, en que entraban todos sin distincion, como por la tarde, en que solo se permitia entrar las personas que traian billetes para ello. No es posible decir la satisfaccion y alegría que se notaba en los semblantes y espresiones de todos, al ver reunidos tantos objetos, que manifestaban que nuestra industria no estaba tan atrasada como se creia generalmente. El placer que causaba esta vista se descubrió bien en los últimos dias de la esposicion, por el tropel de los concurrentes, por la voz general que se oia en las mismas salas, del sentimiento que causaba el que no se prolongase este espectáculo lisonjero. En todo este tiempo el público ha encontrado en el Real Conservatorio el recibimiento decente y urbano que correspondia á la naturaleza de este acto solemne, y á las miras del Soberano benéfico que lo habia mandado; pero igualmente no hay palabras para alabar debidamente la decencia y compostura con que ha estado el numeroso concurso de toda clase de personas, dando ejemplo de urbanidad y sensatez, y pruebas ciertas del noble patriotismo que se alimenta en los pechos de una nacion grande, que conserva su honor y dignidad, y está dispuesta para reparar las desgracias que ha sufrido, y adquirir nuevo poder con los productos de una industria que crecerá auxiliada de los conocimientos que van á suministrarles las enseñanzas de geometría, mecánica, fisica y química aplicadas á las artes, que se abrirán este año en el Real Conservatorio, y que llegará á perfeccionarse con la alta, sabia y generosa proteccion del REY N. Sr.

Debiéndose devolver á sus dueños los objetos pre-

sentados, se dará aviso oportunamente para que los recojan. (G. de M.)

*Palma 4 de setiembre.*

ORDEN DE LA PLAZA DEL 4 PARA EL 5.

Parada milicia Provincial; hornabeque Artillería; capitán de hospital y provisiones y sargento de hospital Almansa; piquete de volatines voluntarios Realistas. = Valencia.

TEATRO.

*Quinta funcion de equilibrios para hoy 5 del corriente.*

1.<sup>a</sup> parte. La orquesta tocará una pieza de abertura.

En seguida la *Elenita* bailará en la maroma, y luego el *Pequeño diablo* bailará la gavota, saltará dos hombres, y ejecutará sin palo el paso de dos aros y otras suertes, concluyendo con el fandango, intermediando dichas suertes en la maroma los equilibrios que hará en la misma la *Inglesita*.

Despues el señor *Peters* trabajará en el alambre flojo, haciendo en él varios equilibrios del mejor gusto y mérito, y por primera vez el de las *luces chinescas*.

Concluirá esta primera parte con un patedú bailado por las dos hermanas.

2.<sup>a</sup> parte. La orquesta tocará otra pieza.

El señor *Peters* seguirá luego con sus equilibrios propios de los indios de Malabar, añadiendo á los que tanta aceptación le han merecido por parte de este ilustrado público, el de las *pirámides de vasos*, el del *palo del norte con luz y una muchacha encima*, y otros varios de la mayor dificultad.

Concluirá la funcion con las grandes habilidades en la cuerda floja. = A las 7 en punto.

Los palcos y lunetas se despacharán en la ventanilla del teatro á los mismos precios de las funciones anteriores.

Los Sres. abonados á palcos y lunetas que gusten ocuparlas, se servirán satisfacer su importe en la ventanilla.

CON SUPERIOR PERMISO. — IMPRENTA DE FELIPE GUASP.